

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS.—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:
IMPRESA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 24 DE AGOSTO DE 1912

Núm. 8560

Dirección y Redacción:
Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

Posturas difíciles

Para Carlitos el Apocalíptico

El señorito "Dantón" (debe entenderse que me refiero a Carlitos Orozco Castro), sigue impertérrito dale que dale a un bendito cencerro que no hay prójimo que lo resista. No contento con paladear "per se" la "voluptuosidad de su derrota" (es frase suya), se ha empeñado en hacerle saborear al público los detalles del tan ridículo descalabro.

Me confirmo en la sospecha de que el joven "Dantón" tiene flojo un tornillo. Pero no monte en cólera, querido Carlitos. No se enfurezca vuesa merced, que ese ha sido siempre achaque de todos los genios, según la respetable opinión de Lombroso. ("El Genio y la Locura").

Ahora me viene al magín que Dantón Chico habla por ahí, en un periódico, de que este servidor sale EN DEFENSA DEL "AMO". Al diablo con la obsesión que affige a este muchacho, de estar hablando siempre de patrones y amos y de gente de mucha plata! Cualquiera diría que es una debilidad de Carlitos!

Recuerdo que por allá en Octubre de 1910, en esta misma y queridísima Decana, decía "yo" de Billo, mi actual "amo": (ALMAS GEMELAS—MODESTO Y BILLO)

"La Información" del domingo nos reservaba una doble sorpresa: me refiero a "El Barranco de las Brujas", otra bella

muestra de la cuerda patética de Martínez, y su equivalencia en "verso-prosa", trabajo de Billo...

... Versos de Billo: "Un cazador tempranero" los halló por la "mañana" y los llevó al caserío de la finca."

Etc. ¡Valgame Dios! Tener qué convenir en que estos son versos!

¡Cómo impedir estos atentados que se cometen en nombre del compañerismo; cómo evitar que un alma "gemela" de la nuestra convierta en "berzas" nuestra prosa!

... Pero yo apostaría pesos a terrones que Billo reincide, porque ya está marcado con la etiqueta de "altísimo vate", aunque se pueda decir de él, parodiando a "Clarín", que es un "cinco de poeta".

(Artículo reproducido por "La República", de Guatemala). No es esta la única vez que le he faltado al respeto a Billo. Lo que sí no he hecho es dudar de su honradez; ni insultarlo por los triunfos que decoran su blason intelectual.

Pero si lo he criticado sin miedo, cuando ha escrito algo indigno de su prestigio literario.

Si queda alguna duda, mi álbum de recortes está a la orden del empujón Carlitos...

PAUL LIBBY.

NOTAS SOCIALES

EL SEÑOR CONSUL GENERAL DE LA REPUBLICA ARGENTINA VISITA AL UNIVERSITARIO, PERUANO SEÑOR DON JULIO VILLEGAS.

El señor don Juan C. Marguerat, Cónsul General de la República Argentina en Costa Rica, visitó ayer en su residencia, casa de la señorita Julia Dee, al señor don Julio Villegas con el especial objeto de agradecerle en nombre del país que representa y en el suyo propio, la defensa que el señor Villegas, hizo en un extenso artículo publicado antier en este diario, de la cultura y del patriotismo argentinos, atacados en un folleto prologado y recomendado con entusiasmo por el General don Rafael Villegas.

Don Julio Villegas, expresó su reconocimiento al Sr. Cónsul por el honor que le dispensaba con su visita y le manifestó que él no había hecho otra cosa que cumplir con su deber, defendiendo a la República Argentina a la que tan vinculada se halla su patria, el Perú, por lazos de gratitud y de simpatía que datan desde la época de la independencia.

470.

Tata-Mundo no está demandado como fiador Pagó por un amigo, y santas pascuas

El amigo don Edmundo Gutiérrez, popularmente conocido por Tata-Mundo, estuvo ayer en nuestras oficinas, molesto por la broma que se le hizo en este diario, originada en la noticia que dió un colega de que el señor Gutiérrez había sido demandado por falta de pago en una obligación de que era fiador; y agregaba el periódico informante, que como el demandado no tiene bienes raíces ni es empleado público, estaba en peligro de ser declarado insolvente.

No hay tal.

Al amigo Tata-Mundo se le pasó aviso de que había vendido, sin ser pagado, un documento que le obligaba a él en calidad de fiador de un amigo; y el señor Gutiérrez se presentó al acreedor sin pérdida de tiempo a pagar la suma de cien colones que importaba la fianza.

Eso es todo. Hubo exageración por parte del periódico que dió la noticia, y exceso de buen humor por parte de nuestro cronista que se aprovechó de ella para comentarla.

El señor Gutiérrez sigue siendo solvente y cumplido a pesar de todo.

GASTOS DE OBRAS PUBLICAS Semana del quince al veintuno del corriente:

Carreteras y caminos	1,758.50
Puentes	181.55
Terremoto de Sar-chí	2,714.50
Cafeterías	1,235.53
Edificios nacionales	1,777.70
Diversos trabajos	377.15

La nota sensacional del día

Se descubre un desfalco de muchos miles de colones en perjuicio del Erario Nacional

Han sido detenidos varios empleados Actitud del señor Ministro de Hacienda Intervención del Juez de lo Contencioso y del Agente Fiscal

Hasta anoche, gracias a la rigurosa reserva observada por el señor Ministro de Hacienda y por los Jueces investigadores, nada se sabía en la capital de un cuantioso desfalco cometido en perjuicio del Erario Nacional en una de las oficinas públicas de mayor importancia.

La noticia es perfectamente veraz y nosotros la damos, omitiendo todo detalle o comentario que pudiera en manera alguna, turbar la acción judicial.

El doloso suceso fué descubierto hace tres días, es decir el miércoles 21 del corriente, por el señor Ministro de Hacienda, quien, después de una minuciosa pesquisa personal, llamó al Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, Licenciado don Francisco Rosa, a quien puso en antecedentes de lo ocurrido para que procediera a levantar la sumaria correspondiente.

El señor Rosa, con la intervención del Licenciado don Oscar Padilla, en su carácter de Representante del Ministerio Público, da con la energía que le es característica, los pasos conducentes al esclarecimiento de



DON FELIPE J. ALVARADO,

Ministro de Hacienda, que descubrió el cuantioso desfalco y colabora activamente en la investigación judicial.

este hecho que puede traer muy graves consecuencias a quienes resultaren complicados en él.

Parece que de largo tiempo atrás, acaso un año, se cobran por duplicado giros extendidos a cargo del Tesoro Público.

Se ha dictado orden de captura contra algunos de los em-



LIC. DON OSCAR PADILLA,

quien, en su calidad de representante del Ministerio Público, activa las gestiones que tienden al esclarecimiento del escándalo

pleados de la mencionada oficina, en donde, como queda consignado, ocurrieron tales hechos.

Esos empleados fueron ayer detenidos y permanecen incomunicados en la Primera Sección de Policía.

El Juez Segundo de lo contencioso y el Agente Fiscal acompa-

ñados del Secretario del primero, estuvieron anoche a las 7 en el Cuartel a tomarles declaración.

No conocemos el contenido de esas declaraciones, pues que la información se mantiene en hermetico secreto.

Merece especiales elogios el señor Ministro de Hacienda por su empeño en ayudar con toda eficacia, a los Jueces, suministrándoles cuantos datos les han hecho falta en las investigaciones que con tanto empeño llevan a cabo desde el día que se descubrió el hecho.

Para terminar sólo agregaremos que el desfalco asciende a muchos miles de colones, aunque no ha sido posible precisar la suma exacta.

Mañana daremos amplia información de este hecho, que tanto ha de interesar al país entero por afectar hondamente los caudales públicos.

Nota:

Por lo avanzado de la hora no pudimos obtener la fotografía del Juez, señor Rosa, que hubiéramos querido publicar con las de los otros celosos funcionarios que intervienen en el asunto.

ARMISTICIO EN NICARAGUA

Las gestiones de la Comisión de Paz enviada por la Corte de Justicia Centroamericana, han dado por resultado una suspensión de hostilidades durante 10 días. Los beligerantes conservarán sus respectivas posiciones.

El Candidato probable para la Presidencia Provisional es el distinguido doctor Salvador Calderón Ramírez.

COMUNICADO

UBINAM GENTIUM SUMUS! Como rara anomalía hago público lo siguiente:

Un pundonoroso luchador de cuya nacionalidad no hace al caso acordarnos, se vió al fin favorecido de la buena suerte, que él supo conquistar con voluntad recia y tesonera, y obtuvo merced a ella, el dominio de una mina ubicada en cierta región de esta hospitalaria Costa Rica. Estaba, pues, en el uso perfecto de un derecho al abrigo de esperanzas. ¡Faltó por ello el monstruoso Calibán en darse a la inmundicia tarea de poner óbice a los esparcimientos de este esforzado y nuevo Ariel! Desgraciadamente no ocurrió así. Un vulgar intérprete de la Verdad, representante anónimo y falseador bien conocido de la

Justicia, desde su vana cumbre de ilusión saltó al paso a nuestro hombre denunciando la mina como él, y con risible acento habló en seguida:

"Mientras conserve yo el alto puesto a que hago honor, de ningún modo llegará usted a disputarme el vellocino codiciado, en cuya segura posesión mi determinación soberana está tan firme y empeñada. Queda usted servido."

¡Cuándo tales suficiencia y desparpajo dejaron de ser prendas de caballeros del juez!

VELLO-CINO.

"Gritos de la justicia"

Nuestro apreciable colega "La Prensa Libre", ha tenido la gentileza de reproducir nuestro artículo titulado: "PIEDAD, NO JUSTICIA", con frases elogiosas que en rigor de verdad, abruman nuestra modesta labor juvenil, para la que no reconocemos más que entusiasmo y probidad.

Agradecemos tanto más esa bizarria, cuanto que tenemos ahora pendiente una escaramusa periodística con "La Prensa Libre".

... Casta de hidalgos, diría Ricardo León.

El incendio de ayer en Limón

Limón, 23 de Agosto de 1912.

"La República":

En el extremo Este del brazo que hace escuadra con el que va de tierra, hay en el muelle de hierro una galería en donde la "Northern Railway Co." almacena los materiales de cabina, fibras y faja con que se confeccionan cables para servicio en el muelle y almohadas para resguardar cargamentos de banana.

En ese lugar fué donde hoy, entre 2 y 3 de la tarde, se notó levantarse una pequeña columna de humo que se fué engrandando rápidamente.

Una máquina de ferrocarril que movilizaba carros de carga sobre aquel mismo extremo del muelle, pitó alarma enseguida, correspondiendo a ella la sirena y los marinos del "Turrialba", atracado allí mismo.

Tales marineros y algunos individuos del muelle acurrieron a la caseta y hallaron inflamada por un extremo la estiva de pacas de viruta, y echando unas

al agua, y agua sobre las otras, lograron, con no corto esfuerzo, extinguir el fuego.

La alarma fué grande, por supuesto, y toda la población estuvo enseguida en los muelles y sus alrededores.

También llegaron, cuando pudieron, los bomberos y sus carretillas y enseres que fueron devueltos tales y como llegaron.

No se puede asegurar que ocasionó al incendio, porque aunqué las estivas de paja y cabuya son el nido de no pocos seres que allí fuman y duermen enteros los días, también hay la circunstancia, ya apuntada, de hallarse una locomotora soplando chispas sobre las materias que se inflamaron.

Los daños, que pudieron haber sido cuantiosos, se reducen a la pérdida de una paca de viruta.

Se que las autoridades respectivas no perderán tiempo inquiriendo acerca del incendio.

CORRESPONSAL.

A GRANEL

LA AMBULANCIA

Fueron conducidos al Hospital los siguientes enfermos, traídos de la línea de Limón: Indalecio Angulo, liberiano; Segundo Hernández, de Cartago; Trinidad Moreira, nicaragüense; Margarita Salas; Candelaria y María Barrantes, de Grecia; y Jesús Hernández, de Ojo de Agua.

DERRAME DE AGUA

Hay uno, en la Plaza de Colección, producida por una tanque que está en mal estado.

SERENATA

En la Calle 10a. y frente a la casa del señor Edmundo Arias, dió una serenata el señor Marco A. Carrillo.

LO CASAN, IRREMEDIABLEMENTE

Pronto tendremos otro matrimonio. En este de los matrimonios entra por mucho la amada. Ahora se estila celebrar primero la luna de miel y luego venga el Cara. Pues siguiendo esta costumbre, huyeron de su casa dos jóvenes de conocida familia. Ayer los atraparon, y probable es que tengamos bodas hoy.

Los casan, irremediablemente; los casan.

DEFUNCIONES

En la Calle 5a., Avenidas 8a. y 10a., murió el menor Roberto Montoya.

Fuó atendido por el Dr. Barrionuevo.

—En la Calle 16, Avenidas 10a. y 12, murió la señora Ramona Fuentes Peña.

Fuó atendida por el Dr. Barrionuevo.

—En la Calle 10., Avenidas 14 y 16, murió la menor Blanca Mora, atendida por el Dr. Zúñiga.

—A las 5 p. m. murió el menor Carlos Luis Granados Arias.

Fuó atendido por el Dr. Lara.

HUECO

En la Calle 12, Avenida 4a. hay un hueco.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

En el Barrio de Otoyá se cayó ayer desde un tejado el albañil José Rojas. Los vecinos acudieron al lugar donde se retorcía de dolor al lesionado. Inmediatamente llamaron las ambulancias, que bien pronto estuvieron allí, para conducir al albañil caído en los momentos en que cumplía con su deber, camino del Hospital, en donde se le operó inmediatamente.

Milagro es que no quede cojo.

DR. RAUL OROZCO CASORLA CIRUJANO DENTISTA. Del Colegio Real de Cirujanos de Inglaterra. Despacho: frente a la Biblioteca Nacional.

DENUNCIA POR INJURIA

A las 3 de la tarde de ayer, el señor don Julio Villegas, entregó en la Secretaría de la Corte de Casación, un escrito denunciando como injurioso el artículo de "EL NOTICIERO" que a petición del mismo señor don Julio Villegas, reproducimos más abajo por aseverarse en dicho artículo que este señor se dedicó en Guatemala al "comercio clandestino de morfina," im-

putación que el señor Villegas estima dañosa a su honra e inexacta. El mismo señor nos suplica hacer presente que él, como Representante de la Casa Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association de New York, "no vende píldoras," sino las "afamadas Pastillas del Dr. Richards," para las enfermedades del estómago.

CAMPO NEUTRAL

Contestando á don Julio Villegas

En cuatro columnas, con letra menuda y lleno de majaderías, publica el UNIVERSITARIO PERUANO (sic) señor don Julio Villegas, un artículo en "LA REPUBLICA" de ayer, combatiendo el contenido del libro titulado "El Capitán Pit en las selvas del Amazonas," escrito por el esforzado ecuatoriano, joven Pedro Ignacio Triviño, quien, siempre dedicado al estudio de episodios históricos de su patria y de los países limítrofes a ella, ha sabido hilvanar en forma de novela, como se ha dicho, un libro interesante que será leído con benevolencia—así como aquí en todo el continente sudamericano. NO ENTRO A DISCUTIR EL FONDO DE LA OBRA, O SI EL SEÑOR JULIO VILLEGAS TIENE O NO RAZON; ESO POCO ME IMPORTA. Lo que sí manifiesto con conocimiento de causa es que el famoso don Julio no tiene en esta clase de cuestiones, autoridad alguna, pues aunque aquí dictó conferencias, que dicho sin ánimo de ofenderlo, la pobrecita resultó una barrabazada, al extremo de que el Ateneo de Costa Rica, generoso hasta hoy con cuantos peticiones se han refugiado en él para conseguir raquítica y barata popularidad, le negó, después de dictada en el Teatro Nacional, el abrigo de padrino que con tanta solicitud le había otorgado.

jamos nos dispara otras— y, por cierto, está actualmente escribiendo desordenados artículos, porque seguramente se ha convencido de la nobleza y generosidad de los costarricenses. Yo he conocido por largo tiempo al señor Julio Villegas en Guatemala, dedicado a la venta de PILDORAS y al COMERCIO CLANDESTINO DE MORFINA y como preguntara al Redactor de "EL NACIONAL", mi amigo Alberto Pons, cierto día que le refería lo que me había sucedido con Villegas, que seguramente por llevar el mismo apellido creyó ser mi tutor y se permitió abrirme una carta familiar, le preguntaba repito, quién era ese hombre él me contestó que lo conocía únicamente porque a la Administración de aquel importante diario solía llegar a discutir con los empleados sobre la elevada tarifa de anuncios, alegando que con esos precios se quedaría sin anunciar las píldoras—Y para qué seguir demostrando que Julio Villegas no ha sido ni Redactor de periódico, ni doctor en leyes, ni conferencista ni escritor? Yo lo único que le ruego a mi señor padre, don Rafael Villegas, es que no gaste sus energías en ridículas controversias é imite a Billo que con el silencio, ha dado una bofetada al adversario que en días pasados le atacara.

RICARDO VILLEGAS.

AÑO FATAL, ESTE DE 1912
Para dentro de pocos días se anuncia un gran movimiento militar en el Ecuador. Dícese que hay fuerte excitación producida por el recuerdo de los feroces asesinatos perpetrados en Enero del año en curso. Este año ha sido fatal para los grandes republicanos. Entre las nuevas víctimas se hace mención de Sun, apóstol de la Democracia en China. ¿No es verdad que todo ello pudo haberse evitado en buena hora, con los divinos amuletos de que antes hablamos y que Ud. encontrará en la famosa "Joyería de Ramón Ortiz é Hijo"?

RENUNCIO EL COMANDANTE DE PUNTARENAS

Puntarenas, 23.
"La República": Profunda sensación ha causado en el público la inesperada separación de la Comandancia de Plaza del Coronel Cordero. En su reemplazo háse nombrado al Comandante de San Lucas, señor Gómez.

Deploramos el suceso, pues Cordero es muy querido de esta sociedad.

Corresponsal.

Un expósito dejado á los esposos

Rivas-Lara

Ayer, entre las once y doce del día un desconocido, con aspecto de extranjero, depositó un niño de 8 días de nacido en el umbral de una casa situada 50 varas al Norte de Mr. Woolf, donde habita don Elias Rivas, empleado de la "United Fruit".

El caso atrajo mucha gente. La señora doña Elisa de Rivas se emocionó mucho.

La Policía tomó cartas en el asunto, depositando el infante en poder de los esposos, quienes le prodigan toda clase de cuidados y cariños.

En el Hospital de San Juan de Dios

Conversando con un distinguido galeno, médico del Hospital de esta ciudad, supimos que en la mañana de ayer había en ese establecimiento de beneficencia 400 enfermos. "Nunca—nos decía—ha sido el número tan grande como en esta época, y el Hospital es insuficiente para albergarlos convenientemente a todos. Son muchos los enfermos que tienen que dormir en el suelo por falta de camas, pues las existentes están todas ocupadas por los enfermos más delicados."

El hecho se atribuye al paudismo y a la anquilostomiasis, que hacen estragos en las clases trabajadoras y en la población rural.

Parece que las rentas del Hospital principian á resentirse ya para atender con desahogo al buen servicio. No obstante, nos es grato hacer constar q' á las puertas de ese palacio de la Caridad no se rechaza á ningún enfermo. Ni se le pregunta siquiera si es pobre, para recibirlo. Las puertas siguen abiertas para todos.

"TURRUCARES"

El mejor punto de comercio en la Línea del Pacífico. Pulpería y licorería. Lo vende á plazos. Una hora de tren. Entenderse con FELIX LOPEZ. 487.

RELOJERIA SUIZA

DE A. CHAPATTE

Juana para observación—Toda clase de relojes de bolsillo de oro, plata y acero. —Alfabeto con números suizos. PRECIOS SIN COMERCIALIZACION. SAN JOSE COSTA RICA.

-TEATRO NACIONAL-
GRAN COMPANIA DE OPERAS COMICAS Y OPERETAS
GATTINI-ANGELINI
HOY-SABADO 24 DE AGOSTO DE 1912-HOY
CONDE DE LUXEMBURGO
OPERETA EN 3 ACTOS DEL MAESTRO FRANZ LEHAR

La LIBRERIA LEHMANN
sostiene con lujoso cuerpo de cooperarios
su IMPRENTA y ENCUADERNACION
montadas con las mejores y más modernas maquinarias y con un personal bastante experto por sus largos años de práctica. Cada trabajo, sea una hoja suelta sencilla ó el
LIBRO EN BLANCO
más complicado, se ejecuta con el mayor esmero y exactitud, como mejor no se consigue en las Imprentas y Encuadernaciones europeas. Pidan precios y muestras quienes no han sido nuestros clientes, porque los que ya han tratado con nosotros nos conservan su confianza por la honradez que siempre guía todos nuestros negocios. 113 I 101 a

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA - VAPORES CORREOS
ANTES ANTONIO LOPEZ & CA.
SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas, buen trato, excelente mesa y el confort apropiado. El vapor HUIENOS AIREN, que se espera llegue a Limón del día de mañana, se irá al mismo día para Colón, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Cadix, Barcelona, Marsella y Génova.
PRECIOS DE PASAJE CAVARIAS, CADIZ, BARCELONA, MARSELLA Y GENOVA.
1.ª clase, 1.ª categoría \$ 175.00
1.ª clase, 2.ª categoría \$ 150.00
2.ª clase, 1.ª categoría \$ 125.00
2.ª clase, 2.ª categoría \$ 100.00
3.ª clase \$ 75.00
Se por ciento de rebaja en la 1.ª y 2.ª a las familias que tomen más de 4 personas.
Se por ciento de rebaja en pasaje de ida y vuelta, valiendo por un año.
Para más informes dirigirse á
A. COLLADO, Agente.
108 alt.

Tienda y almacén de Max Kepfer
situados en la Avenida Central, 50 varas al E. de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.
Empleamos á llegar las grandes novedades seleccionadas personalmente por su dueño en los Centros Europeos.
Soderías, Charmeuse, Paño de Seda, Voile, Liberty, Etiliennes, Pañosamanerías de seda y avvalorios, faldas y borlas de seda, velos de seda para novias y para niñas de primera comenión. Tónicas de avvalorios, Puntos de Gulpure, seda y algodón. Sobretodos y Sombreros para señoras y niñas. Echarpes, Boas, Plumas, Pleureuses y Algrettes, Penaches, Guantes y medias de todas clases, Joyería y Relojes surtido variado. Gran liquidación de lanas, sombreros bulados para niños y niñas, etc., á precios reducidos.
Se invita á sus favorecedores y al público en general, para que visiten este establecimiento.
San José, 22 de Agosto de 1912. 113

KOBERG & ECHANDI
AL LADO DEL BANCO ANGLO
135 alt.

HOY ofrecemos OSRAM
la mejor bombilla para luz eléctrica.
DUXBAK
la mejor faja de cuero para maquinaria, completamente impermeable é insuperable para lugares húmedos.
NEPONSET
papel aislante para techados de hierro muy bueno y á precio bajo.

ELDERS & FYFFES LIMITED
LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMON, (Costa Rica) y BRISTOL (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días.
Salida de Limón cada quince días.
Precio de primera é Promoción \$ 100.00
Precio de primera é Promoción ida y vuelta \$ 150.00
A las familias que tomen el pasaje anterior, se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Todo pasajero está sujeto á cualquier otro convenio.
Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del país de Costa Rica.
Para informes, dirigirse á los oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón á los subgerentes Somo y Stone, San José, - Febrero 1912.
W. E. MULLINS, Administrador General.
110 alt.

Asesinato de Sun y otras noticias



SUN-YAT-SEN

El Doctor Sun-Yat-Sen, ex-Presidente de la República de China, de cuya trágica muerte nos dan cuenta los siguientes cables, recibidos hoy:

SAN FRANCISCO, 22.—Numerosos rumores circulan de que Sun, que se dirigía á Pekín, fué asesinado de órdenes de Yuan. Los miembros de la Asociación de "Jóvenes Chinos" han hecho llenar sus diarios con estos rumores. Se ha pedido inútilmente la confirmación de la noticia. La familia de Sun, que se encuentra en California, ha recibido noticias de la muerte, pero sin detalles.

WASHINGTON, 22.—Tanto el Departamento de Estado como la Legación China, han recibido noticias de que Sun fué asesinado á la salida de Shanghai. Inútilmente se ha intentado obtener confirmación.

PEKIN, 22.—Han circulado rumores persistentes de la muerte de Sun, pero sin haberse po-

dido obtener confirmación. La mayoría de las autoridades no lo creen. Aseguran que se encuentra en el mar, entre Shanghai y Tientsin, con destino á Pekín; pero todos están de acuerdo en que hay peligro inminente en el momento de su desembarque, pues se vive aquí en un verdadero reinado del Terror.

No existe personalidad republicana, y se asegura que el mismo Yuan está temeroso de que lo asesinen y se toman grandes precauciones. Las calles mántiense patrulladas, y no se permite á los grupos acercarse al palacio. Ha habido una tempestuosa sesión en la Asamblea, y se acordó en una votación de 52 contra 11 exigir del Presidente Yuan una explicación acerca de los Generales asesinados y que asista personalmente á darla mañana. En caso de que resulten no satisfactorias, se le juzgará.

CHEFU, 22.—Háanse recibido muchos partes telegráficos suplicándole á Sun no continúe el viaje á Pekín, pues están seguros de que si no accediera, morirá. Salió de Shanghai ayer.



YUAN-SHI-KAI

De cómo "La Prensa Libre" se aferra en que "este macho es mi mula"

El discreto colega vespertino esta vez no ha querido entrar en razón ó mejor, prosigue sosteniendo la razón de su sirrazón, afirmando que el reciente caso de "Habeas Corpus" de los señores Cerda y Urcuyo, es el PRIMER CONFLICTO que surge entre el Poder Ejecutivo y el Judicial, á causa de las nunca bien ponderadas Convenciones de Washington.

Encargado de Negocios de Nicaragua en esta capital, confirmó nuestro aserto, añadiendo que tres días después de la sentencia del Tribunal Supremo, que le concedía el derecho de "Habeas Corpus", habían sido obligados por la fuerza á regresar de dicho puerto.

No hay, pues, tal salida por la "tangente", ni "habilidades seniles"; lo que sí es posible es que haya un poquillo de dogmatismo de la apreciable "Prensa Libre" que, dicho sea de paso, es casi tan veterana como LA REPUBLICA; que apenas cuenta tres años menos de edad, y tiene 23 de vida!... y esa cojerita que le perdonamos á fuer de viejos compañeros de armas.

Hubo entonces conflicto ó no?
El mismo Dr. Guerra, actual

TOME TABONUCO AL GUAYACOL

EL MUNDO AL DIA

RIO JANEIRO, 22.—El Diputado Rafael Pinheiro, hablando en la Cámara acerca del Sindicato del Ferrocarril encabezado por Farquehar, llamó la atención hacia el peligro q' envolvía la negociación, agregando q' el Brasil no está amenazado por la Argentina pero sí por Estados Unidos, haciendo reminiscencias del origen de la guerra con España, dada la actual situación de Méjico.

Los cargadores en Santos han dejado sin trabajo 20 embarcaciones.

SAN PETERSBURGO, 22.—Mr. Syrtlanoff, profesor y abogado, miembro de la Duma y defensor del Gral. Stoessel en el Consejo de guerra á que fué sometido por la rendición de Puerto Arturo, fué asesinado en Ufa, por móviles no conocidos.

VIENA, 22.—Siete mil turcos están rodeados por montenegrinos y albaneses, en las inmediaciones de Verane, donde no les podrán llegar auxilios. Tendrán que rendirse ó sucumbir.

Esta gente está encolerizada por las recientes crueldades cometidas por los turcos rebeldes, quienes han jurado matarlos á todos.

TOKIO, 22.—El Parlamento tuvo sesión extraordinaria, para oír el discurso inicial del nuevo

Mikado y aprobar la resolución del luto.

CETTINGE, 22.—Habo un gran mitin para protestar contra las atrocidades cometidas por los turcos en Albania, y se resolvió solicitar del Gobierno la declaración de guerra, pues el sentimiento bélico de todo el país así lo reclama, ofendidos como se sienten.

CONSTANTINOPLA, 22.—Despachos procedentes de Uskub, aseguran que los representantes de Turquía en Albania se arreglaron con los albaneses que se dirigían á Salónica, regresando á sus casas.

LONDRES, 22.—Se anunció anoche que un poderoso Sindicato bajo las órdenes de los señores Speyer Brothers, Henry Schroeder y Compañía, el "London Bank", de Paris, Despeyers Ras, de Paris, y Stallaerast y Lowenstein, de Bruselas, compró por 15 millones de dólares la "Argentine Railway Company" con el seis por ciento de capital acumulativo. La Compañía ha manifestado no tener interés ni en el ferrocarril del Brasil ni en ninguno otro que esté en conexión con los del Paraguay ó la "Central Railway Company", no obstante que las direcciones de esas Compañías están en manos de hombres que tienen intereses en estas Empresas.

Camisería:
La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas...
Vestidos de niño de cuatro colores en adelante. — Para los escolares.

LA PUERTA DEL SOL
Acaba de llegar un gran surtido de navajas y máquinas de afeitar
Grat realización de ropa hecha para hombres desde \$15 hasta \$30

Sastrería:
Corte elegante. -- Últimas novedades en casimires
Para viajar todo lo necesario, bueno y elegante

MALES DEL ESTOMAGO

SENCILLA MANERA DE CURARLOS

Desaparecen como por encanto con el uso de las afamadas Píldoras Rosadas del Dr. Williams.

La necesidad de un estómago sano para disfrutar de buena salud es absoluta. El estómago podría decirse es la máquina que hace funcionar el cuerpo...

Para corregir las enfermedades del estómago existe un medicamento que es "el remedio ideal." Nos referimos a las Píldoras Rosadas del Dr. Williams...

En ese entonces estaba al frente de un establecimiento de licores en la capital de esta República y consultando con un médico me dijo que tenía que abandonar mi trabajo...

"Muy pronto experimenté alivio y continuando el tratamiento con dichas Píldoras pude, al cabo de corto tiempo, convencerme de que había curado completamente. Hoy, que me encuentro sano y que ya el estómago no me molesta...

Publicamos un folleto conteniendo instrucciones importantes con respecto a la dieta. Se mandará franco de porte solicitándolo del Dr. Williams Medicine Co., Schenectady N. Y., indicando el periódico en que se ha visto este aviso.

En el número 1421 del diario "La Información" del 22 de los corrientes, en la parte que se refiere a "sucesos", se alude a un espectáculo poco edificante dado por un "anzul".

ACLARACION

La Municipalidad de esta Capital, en su última sesión, trató, incidentalmente, del arriendo de los tramos del Mercado, á propósito de un reclamo para un derecho de "llave", valorado en mil colones.

San José, 23 de Agosto de 1912.

469 Dirección de Policía.

PULSERA PERDIDA

El miércoles en la noche perdí una pulsera de oro, en el trayecto comprendido entre el Hotel Imperial y el Teatro Nacional.

Daré una gratificación a quien me la devuelva. ANETTA GATTINI-ANGELINI

ECOS DE PROVINCIAS

PUNTARENAS

Un crimen

En Santana, jurisdicción de Miramar, tuvo lugar un hecho sangriento el domingo pasado: Dos hermanos fueron atacados en el campo por un vecino de ese barrio con quien estaban en discordia por cuestiones de terrenos...

PARQUECITO

Los trabajos de pavimentación del Parque Victoria caminan viento en popa, y es de esperarse que el trabajo estará terminado muy pronto.

Viaje

Para esa capital salieron don Héctor Guevara y su señora. Regresarán pronto.

Nueva embarcación

El casco de la "Josefita" está en reparación, y se transformará en una bonita y cómoda embarcación de mayor capacidad y con toda clase de comodidades para los pasajeros.

Corresponsal

A fines de Octubre estará al servicio público.

SABANILLA DE ALAJUELA

La Lotería

Aquí fué favorecido con un octavo del premio mayor Víctor Herrera, hombre pobre. A

este señor se le aproximaba el embargo de una finca que puso en salvo. Los dos mil quinientos le cayeron á pelo.

Caminos

Demás está exponer el pésimo estado de los caminos. Aun los desagües, que es lo más económico para conservar y lo que les da vida, corren por media calle, como moro sin señor.

Puentes

El puente sobre Yurro Seco, del que ya nos hemos ocupado otras veces, está lo mismo: en mal estado. Exactamente lo mismo que la Cárcel.

Hormigueros

Aquí se desconoce la práctica relativa á la destrucción de los hormigueros. Sabido es el daño que hacen á la agricultura.

Cerdos

Lo que es de arados, no necesitamos. Para qué? Si tenemos cada cerdo por esas calles, para arar una manzana diaria; hasta para concluir con el café!

Próxima correspondencia

Quedó pnesto para otra correspondencia.

SAN ISIDRO DE HEREDIA

Puente

Muy contento el vecindario por los trabajos que se han hecho para salvar el puente del deterioro en que estaba, por indicación de LA REPUBLICA.

Saludamos

al señor Presbítero Vilchez, lo mismo que á su estimable familia.

Victor Villalobos

quien hace estudios eclesiásticos, ingresará, el año entrante, en el Seminario Mayor.

COMENTARIOS

Los tramos del Mercado

La Municipalidad de esta Capital, en su última sesión, trató, incidentalmente, del arriendo de los tramos del Mercado, á propósito de un reclamo para un derecho de "llave", valorado en mil colones.

Ha sido costumbre entre los mercaderes de esta ciudad, dada la mayor ó menor plétora de negocios que exista, cobrar, según la ocasión, un derecho de "llave" por hacer la cesión ó traspaso de un tramo, para lo que es de reglamento poner al traspaso en conocimiento de la Administración del Mercado.

La Administración se concreta al derecho de arriendo que produce el tramo, concediéndole en primer término á los arrendatarios cumplidos en sus pagos, sin poderes desalojar, salvo por falta de pago ó por transgresiones del Reglamento. Mas, el alza ó baja de los derechos de "llave" no los toca para nada la Municipalidad, por la práctica que ha habido de respetar en ese sentido al primer ocupante, ó porque éste á su vez pagó una prima al obtener la cesión de un tramo.

HOTEL EUROPA

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario EMANUEL MOISO

EDGAR KNOHRY & Cía.



Sub-Agencia Principal en San José, ADOLFO DE LA GUARDIA, LA PROVEEDORA

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Graciela, de Ismael González y Rosalina Gutiérrez. Carmen Susana, de Esperanza Mora. José Lucas, de Miguel Simón Nasar y María José Aissi. Francisco, de Rosa Mena. Josefa Rosalina, de Josefa Campos.

Pasaportes

Ramón J. Jiménez y señora, para Europa. J. M. Argüello, para El Salvador. Jorge Camacho y señora, para Panamá. Cleto Monestel, para Estados Unidos. Ramón Rojas, para Estados Unidos. Virgilio Cappillini, para Guatemala.

Defunciones

Francisco Mena, nació muerto; Catedral. Arabela Campos, 5 años; Catedral. Inocencia Umaña, 1 año; Hospital. Rafael Montoya, 1 año; Catedral. Ramona Fuentes, 57 años; Hospital. Blanca Mora, 3 meses; Hospital. María Monge, 1 año; Hospital.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo tema el LAXATIVO BROMO-QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

TEATRO VARIEDADES

Con muy buen éxito se inauguraron ayer las funciones que en obsequio del público, se darán á precios económicos los miércoles y viernes de cada semana. La Empresa espera el restablecimiento de las comunicaciones con Cuba, para hacer venir á los artistas que tiene contratados. Todas las noches se estrenan magnificas vistas cinematográficas. Mañana, gran matinee á las 2 y 30 p. m.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Esquina Sur-Este del Teatro Nacional, frente al Juzgado 2o. de lo Contencioso Administrativo. 128 AIL

OCCASION EXCEPCIONAL

Por tener que regresar á mi país:

VENDO EN OROTINA:

1o.—Una casa nueva y sólida, construida totalmente de CEDRO POCHOTE, mide 15 varas de frente Sur por 15 de frente Oeste, situada á 600 metros Oeste de la Estación y á esquina de Calle. Este edificio fué construido especialmente para comercio y está asegurado; tiene un solar de 1970 metros y agua de cañería. Se vende por sólo 2.300 colones. 2o. ZA 50 metros al Sur de esta propiedad, vendo una finca de 1 MANZANAS de buen terreno, cultivado de potrero, café, árboles frutales y plátanos en una extensión como de tres á cuatro manzanas, tiene casa de habitación de 15 x 17 en muy buen estado, y agua de cañería. Se vende por 2.000 colones. El que compre estas dos fincas hace un buen negocio. PABLO LAURENT, Orotina.

Por cambiar mi maquinaria por otra más grande vendo:

UNA TRAPICHE DE 5 MASAS CON ENGRANAJE DOBLE. Tamaño de las masas 16" x 24" Con repuestos nuevos para casi todos los engranajes y chumaceras. Capacidad 30 toneladas de caña en 12 horas. UNA CALDERA CON FLUCES DE FUEGO Y APROXIMADAMENTE 30 METROS CUADRADOS DE CALEFACCION, con todos sus accesorios. UNA CLASIFICADORA DE CAFE GORDON No. 1. Capacidad 100 quintales al día. Las primeras dos máquinas se pueden ver trabajando en mi hacienda Victoria de Grecia. Puedo entregar la caldera á fines del mes entrante, y el trapiche en cuanto se acabe de montar el nuevo, probablemente al fin del año. Pídase una lista completa de la maquinaria que hay en venta.

GUILLERMO NIEHAUS.

La Compañía Agrícola de Turrialba ofrece en venta á un precio bajo:

UNA LOCOMOTORA USADA PARA VIA DE 24" O SEAN 60 CENTIMETROS.

UNA TRILLA DE CAFE DE MARCUS MASON, SIN USO. Para pormenores entiéndase con el Administrador de la finca "Aragón", ó con el que suscribe en San José.

GUILLERMO NIEHAUS.

150

TEODORO ROIZ

FABRICANTE DE JABON Y VELAS

ESTABLECIMIENTO EN 1898 APARTADO 23 TELEGRAMO: ROIZ

Almacén de Abarrotes Ventas por mayor

Hay siempre: Café, Almendra, Tacho de hierro, Pinturas Inglesas, Cemento, Papel, Fosforos, Galletas, Confites.

LIQOROS.—En este ramo no tiene competencia; hay muchos y muy buenos, tomando en buena cantidad.

SE HACEN REBAJAS CONSIDRABLES

142AIL

GRAN HOTEL FRANCES

El unico en esta capital construido contra temblores, y donde toda familia ó pasajero que se hospeda, encontrará cuartos bien ventilados y la mejor alimentación que se puede ofrecer en esta capital, su tarifa es módica.

Propietario: ENRIQUE CORCELLE

BAÑOS DE ASPERSION. BAÑOS TIBIOS.

127 AIL

PAGES HERMANOS

AMBOS MUNDOS

Ofrecemos á precios bajos

Hierro para Techos

ARROZ

128 AIL

AVISOS ECONOMICOS

AVISO.—Con motivo del traslado de los Negocios, quedará trasladado el Afiliado y Redactor de la CARRERA DE LA REPUBLICA, del 1.º de Septiembre de este año, en adelante á la casa que actualmente ocupa la Legación Chilena, al lado de la Casa Municipal. San José, 23 de Agosto de 1912.

ANUNCIO

ANGLO AMERICAN COLLEGE Day School for children and small number of interns. Elementary lessons & classes of reading, writing, mathematics & composition.—Advanced subjects, Literature, Poetry, Elocution, Languages, Piano, Vocals, Culture, Interpretation and Dramatization of Shakespeare and other classics.—Commercial branches including Bookkeeping, Stenography, Correspondence. Competent & experienced Professors.

COLEGIO ANGLO-AMERICANO

Clases diurnas y nocturnas de idiomas. Cursos prácticos y cortos de inglés a niños y adultos para fines comerciales y sociales. Clases particulares según un método fácil, sencillo y original. Teneduría de Libros, Correspondencia, Taquigrafía, Escritura en máquina, traducciones. Máquinas de escribir para uso público. La matrícula está abierta.

No. 180, Calle 3.ª Norte, á la vuelta de la imprenta de Alsina.

Para más pormenores sírvase hablar con el Director.

Horas de despacho.—Oficio de 9 a 11 a. m. y de 5 a 7 p. m. 531 L.—441 R.

AMORTIZACION 105

El presente periódico presta servicios de amortización con un plazo a elegir uno de los siguientes:

AMORTIZACION No. 105 de 45-12

137 Luis A. París Postarriba

118 Julián Hoyos Liria

79 Jaime Toranzo Ciudad

AMORTIZACION No. 106 de 45-12

337 Mercedes Rodríguez Ciudad

180 Juan Soto P.

318 Elena Sancho "

59 Juan Piedra "

190 Leovigildo Hernández "

56 Gonzalo Hernández "

99 D. R. Aguirre 27 Pral. Piedad.

ALBERTO CAHUAYAL

Sastrería LONDRES Y PARIS

104 AIL

Gonorréa

cura rápida y segura por el

Gonosán

Evita las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en 12 horas

Se vende en todas las farmacias y droguerías

Fabricante:

J. D. Riedel A.-G., Berlin

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

Línea de navegación á Puerto Rico

EL VAPOR

CITTA DI TORINO

Caletón Puerto

Barajado de Llaneros, 1.º de Septiembre en 18

Barajado 2005

GENOVA

Tomaso de Caramanna, Capitan. Pa. Rio

Genova, la Genova, carta postal de Genova y

Barajado.

No olvide de avisarles 105, 106 y 107, para que

de la línea que tienen abierta de ida y vuelta

de la línea de Genova á San José.

Los vapores de esta Compañía son rápidos, cómodos y seguros.

Para informes dirigirse á

Para informes dirigirse á

Jacobo A. Robles

Sub-Agencia.—San José, C.

MADURO & SONS Agentes en Limón

SIN SUSTITUTO

Exija Ud. el verdadero

TABONUCO

y hará un servicio, recomen-

dándolo, si su uso ha sido ef-

icaz.

No olvide que el

TABONUCO

es el mejor medicamento para

curar un catarro y evitar una

infección tuberculosa.

Tos en sus diferentes manifesta-

ciones, son radicalmente curadas con el legítimo

De venta en todas las Boticas acreditadas.

194

TOME PETRONINA

Large advertisement for ORTIZ JOYERIA PLATERIA RELOJERIA. It features the brand name 'ORTIZ' in large letters, followed by 'JOYERIA', 'PLATERIA', and 'RELOJERIA'. Below this, it says 'El surtido más completo en Joyas finas y de gusto. Regales para caballeros, niños y matrimonios'. To the right, it says 'Fabrica de joyas la más antigua ESMALTADO Y GRABADO'. At the bottom right, it says 'Reparaciones complicadas y simples en cualquier reloj. Garantía, satisfacción y cumplimiento'. There are decorative flourishes on either side of the central text.

